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雪落北纬四十度（下篇）：

冰雪奥运进入
冰雪奥运进入““快车道快车道””

本报记者 宦 佳

从“养在深闺人未识”，到“一朝成名天下知”。北京、张家口联合申奥，让

“大好河山张家口”不再只是似乎既熟悉又陌生的一个地方。

“欲把舆图求胜概，张城第一塞垣冲。”清代诗人陈逢衡在这首诗中，对张家口

这座“武城”所担负的卫国重任进行了形象的描绘。巧合的是，数百年后，张家口

又一次担起重担，带着时代赋予的使命，与北京一起驶上了冰雪奥运的“快车道”。

在京津冀走向一体化的今天，如此“同城联动”或许是一个新的时代的开启。

要能让一城围绕一个主题，必然要求这种文化在
这里能够“落地生根”。

记者在崇礼走访看到，县城的主要街道上已经随
处可见与滑雪运动相关的商业元素。恰好遇到了北京
来的崔娟的一家滑雪用品店开业。记者来到店内采
访，这名滑雪发烧友说，崇礼的空气非常好，雪场条
件也不错，申奥后知名度越来越高，前来滑雪的爱好
者也越来越多，开这家店主要是想与雪友们分享滑雪
方面的经验，把这里建成中外雪友们交流的一个沙龙。

用她自己的话说，几年前来到崇礼滑雪就爱上了
这个地方，尤其是崇礼这几年滑雪产业眼看越做越
大。在亟须普及滑雪运动相关文化背景的时期开这么
一家店，目的也是希望能够与雪友们彼此交流，分享
经验，“算是一起追求滑雪乃至体育这个朝阳产业吧。
毕竟如果这家店开在北京，可能人们无法直观地对滑

雪产生感受，但是开在这里，目标客户群体明确，大
家也有机会交到不少热爱滑雪、热爱运动的同道中
人。”崔娟落落大方地对众人介绍说。

大型体育赛事不仅会对当地经济、产业链有所影
响，同时也会调动起大众对于体育的热情。崇礼县县
委书记李莉兴奋地对记者表示，“自从得知申奥的消息
以来，老百姓的热情全部被调动了起来！”张家口对于
申办冬奥的民众支持率有多高？用数据说话。根据一
家法国著名民意调查公司益普索 （IPSOS） 的独立调查
结果显示，目前张家口的民众支持率高达99.5%。

“申办冬奥会是张家口绿色崛起的重大机遇，也会
给广大人民群众带来更多实惠。张家口申办冬奥会，
可以说是468万张家口人民在申办，是每一个张家口人
的梦想。”张春生对记者介绍道，现在张家口以百姓自
发、群团支持、政府引导等形式多样的活动来表达对

于 冰 雪
奥运的激情和
期待，有张家口“山
城红”老年艺术团自费到
周边县区表演，为申奥作义务宣
传；有怀来县音协会员们积极创作申奥
歌曲；更有各种申奥知识竞赛、中小学生剪
纸作品大赛、“助力申奥·唱响大好河山张家口”七
一交响歌会、首届“我为申奥喝彩”自行车骑行等活
动。张家口把开展奥林匹克教育作为学校教育的一项
重要内容，在全市各学校中积极开展了奥林匹克知识
进校园、进课堂的活动，并开展了“助力申奥、圆梦
中国”中小学艺术节，以及“申冬奥、爱家乡、乡韵
风采”中小学剪纸作品等各类主题校园文化活动。

“全民健身是老百姓自己一个意愿，是不可能被强
加的。”国家体育总局冬季运动管理中心副主任、中国
滑雪协会副主席佟立新说，“我们讲全民健身，老百姓
的选择是不以人的意志为转移的。越来越多的人热爱
冬季项目、越来越多人参与冬季项目，这是我们国家
经济发展到现在水平之后的一个必然的结果。老百姓
越来越热爱冬季项目也是一个必然的趋势。现在的大
城市倡导远离喧嚣，亲近大自然，滑雪运动就是这
样，整个理念就是环保，雪场的建设都是依山势，环
境好，滑雪的时候你可以什么都不想，没有任何的杂
念。这样多难得啊，花多少钱都买不来，不用我们宣
传，参与的人就会喜爱。”

纯洁的冰雪，激情的约会。这不
仅是京张申办冬奥的口号，
更是对京张冰雪
运 动 的

直白
描写。张
家 口 市 体 育 局
局长马维山对记者讲
起冰雪运动在这里所受到
的市民的广泛热爱：“冰雪运动
现在的群众基础在张家口已经基本建
立起来。我们组织开展的各种滑冰单圈、
滑雪圈、雪上端球、雪上推球接力赛等趣味比
赛活动都受到广泛欢迎。以申奥为主题的冬季旅游惠
民、冰雪嘉年华、奥林匹克日长跑等多项体育活动
中，本地群众参与滑雪、滑冰运动达 10余万人次。我
们还利用冰雪乐园，赠送免费体验冰雪运动机会，开
展冰雪体育娱乐体验‘五进’活动，面向社区、学
校、机关、企业、部队，使更多的市民都能广泛
参与到冬季冰雪体育娱乐活动当中，增
强冰雪体育项目的参与性和广
泛性，为申奥营造浓
厚氛围。”

“大国崛起”迎来“度假时代”

“冰雪奥运”已成市民“新宠”

一体化“重锤”敲响奥运钟声

一体化“重锤”敲响奥运钟声

中国人崇文尚武，冰雪运动其实在古代很早就盛
行。早在隋唐时期，我国北方的少数民族中，就掌握了
冰雪运动。东北地区的女真族曾经发明了一种滑冰的竹
马，人踏在竹马上，手执曲棍，在冰面上滑行。这是中
国人最早的滑冰方式之一。 据《隋书》记载，大兴安岭

“射猎为务，食肉衣皮”的室韦人，就因为“地多积雪，
惧陷坑阱，骑木而行”。可见，距今1400多年前，室韦人
就已经掌握了相当于现在雪橇的滑雪技巧。

而今天已然变身成为一种“时尚运动”的滑雪运
动，却对经济、社会、体育文化都有了较高的产业基础
要求。

12 月 8 日，国家体育总局公布消息，北京申办 2022
年冬奥会的场馆目前已拿到7个国际冬季单项体育组织的
全部认证。张家口崇礼的跳台滑雪、冬季两项、越野滑

雪、自由式滑雪、单板滑雪和北欧两项 6 个分项的
场馆也已拿到国际冬季单项体育组织的考察

认证。可以说申奥工作基础阶段顺利
完成。

张家口“武城”变
“雪城”，显然不

是 降 下 几
场

雪便能解决的问题。无论是什么体育运动，一个国家能
够拥有较高水平无疑意味着背后有坚实的群众体育基础
与扎实的产业配套，尤其是发展冰雪运动，更需要雄厚
的经济实力。改革开放 30多年来，中国在冬奥会上的成
绩不断提高，伴随的也是冰雪运动从东北和华北向西北
和南方的不断拓展，以及各地越来越多的冰雪运动爱好
者的积极参与。伴随着“大国崛起”，冬季运动与相关的
度假生活也成为越来越多人的选择。

现实也证明了这一点。在崇礼县的云顶·密苑滑雪
场，这个在冬奥申办规划中将作为雪上项目主赛场之一
的中国顶级滑雪场，如今的热闹让工作其中的滑雪教练
都有些忙不过来。

来自东北亚布力的滑雪高级教练刘诚今年 25岁，却
已经有了整整 10年的滑雪教练经验。豪爽的她大方地跟
记者分享了自己的事业心得：“我的家乡亚布力就是中国
的雪乡，不过从那里过来崇礼这边还是因为这里的滑雪
产业市场更大、发展空间更好。”穿着教练装备的刘诚对
自己的教练职业满怀信心，“滑雪界内有一种说法，称滑
雪是‘白色鸦片’，形容滑雪让人痴迷的程度。现在来滑
雪的客人基本上都会对自己的表现有所追求，希望不断
提高技术水平，所以对滑雪的专业指导的需求也明显增
加，而且游客中青少年学生也越来越多。”刘诚给记者分
析道。

滑雪给崇礼本地带来的是广阔的劳动力市场和
就业机会，仅仅云顶雪场一处，目前安置转

移当地剩余劳动力就达 6000余人，带
动农民增收1.2亿元。

来自崇礼本地的滑
雪教练翟羽佳刚

刚 20 岁，

她向记者表示：“现在崇礼本地的很多年轻人不会像过去
那样几乎全部外出打工，而是会选择留在家门口，做跟雪
有关的工作。我的同学里，有做滑雪教练的，有做造雪工人
的，也有不少在这些雪场的酒店中做相关服务工作或者经
营雪具商店。可以说滑雪改变了崇礼年轻人的就业选择。”

或许改变的也不仅仅是年轻人的人生选择。从崇礼
万龙滑雪场驱车下山5分钟，就能看见路边整整齐齐地坐
落着数十个农家乐型宾馆。这个距离万龙滑雪场只有1公
里、人口只有600人的黄土嘴村，短短几年时间里，依托
着毗邻万龙滑雪场的区位优势红红火火的搞起了专门提
供滑雪旅游者住宿的农家乐服务业。现在全村农家院已
经有 37 家，日接待游客的能力达 800 多人，全年实现旅
游收入300多万元。

“我2004年开始做农家院的时候，第一年只有6个房
间，却还住不满人，现在已经有了 37个标准间，来得晚
了就订不上。不仅冬天住满了人，夏天来玩山地运动的
游客住的也不少。今年冬天，听说了申奥的事情后，上
海、广州那边的人也来了不少，专程来滑雪，给我们带
来了不少生意。”黄土嘴一号院的老板岳志云对记者说。
今年 54岁的他前后投入近百万元，让这个翻修的农家小
院变成 WiFi、健身器等城市气息十足的设备和土炕、蔬
菜大棚等乡村元素“混搭”的时髦乡村旅馆，成为极受
滑雪爱好者欢迎的实惠住处。“现在年收入能达到差不多
30多万元吧，所以也不担心回不了本，毕竟将来滑雪的
人会越来越多的。”岳志云分析说。

“可以说崇礼的滑雪产业从无到有、从小到大、从弱
到强经历的时间是很短的，这跟市场主动参与、社会资
本主动投入的力量分不开，这样也可以保证崇礼滑雪产
业的生命力。”冬奥申委张家口运行中心常务副主任张春
生对记者表示，张家口守着北京这个巨大的市场腹地，
交通方便、空气清新，并且有特色的雪上运动，未来最
合适的发展目标就是顺应时代对于旅游度假的需求，打
造一个滑雪运动的专题深度度假城。

“就像达沃斯小镇，能够把会展这个主题做好，就能
让一个人口还不到两万的小城变成世界知名的旅游胜
地。今天的人们已经不再满足于过去停车拍照、上车睡

觉的旅游方式，而更加希望能够在旅游度假中有
深度、丰富的体验。张家口凭借着滑雪主

题，就可以成为中国交通、气候、
产业基础条件等最合适的冬

季 运 动 休 闲 度 假 之
城 。” 张 春 生

说。2
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“雪文化”普

及，“雪运动”风靡，这一切都
与奥运的“品牌效应”密不可分。

张家口市旅游局副局长张蕾青告诉记者，“北京联合
张家口宣布申奥以来，张家口全市的旅游就有了一个爆
发性的增长。今年雪场开滑以来，我们也有所统计，崇
礼主要的4家滑雪场每天几乎接待将近2万人次的滑雪爱
好者。可以说奥运会也点燃了人们对于冰雪运动的激情
和对于体育旅游项目的兴趣。”

一业兴百业旺。这是作为第三产业的旅游业最为鲜
明的特点，仅仅围绕滑雪旅游，在上游就涉及到交通、
水利、电力、通讯等基础设施建设，滑雪道、索道、造
雪系统、酒店宾馆等配套设施建设以及雪地机械装备、
滑雪器材的加工制造和生产；在下游则涉及到餐饮娱
乐、保险、商贸、资讯、物流业、地产开发等。所衍生
和与之相关联的一、二、三产业带来的人流、物流、资
金流和信息流，或许可以借助这个机会有效添补河北冬
季旅游的“短板”，而且也将在经济进入“新常态”的今
天在产业转型升级和区域一体化方面写下浓墨重彩的篇
章。

张家口运行中心主任王彪关于这一点也对记者解释
说：“可以说，京张联合申奥，世界的眼光聚焦在北京，
聚焦在张家口，是时代给予张家口的机遇。北京和张家
口所在地区是全世界人口最为稠密的地区之一，冬奥会
的举办可以直接辐射到周边3亿人口，这也将大大推动冬

季 奥 林 匹 克 运
动的普及与繁荣。并且两个

城市共同举办可以很好地实现优势互补，
更有力地推动以京张作为典型案例的京津冀一体化的

实现。”
这或许也是京张联合申办更深一层的隐含之意。“北

京联合张家口申办冬奥会，除了自然条件的考虑外，有
两个最直接原因不能不提，一是京津冀协同发展，二是
空气污染治理。”张春生对记者表示，在他看来，张家口
借助奥运之力和北京共同打造一个京张体育文化旅游
带，形成一个独具特色的功能定位，本身就是对京津冀
协同发展一个非常好的诠释。

不论是协同还是一体化，都不仅仅是城市间“上行
下效”就可以解决的问题，更多要求的，是不同特点的
城市经济、文化、交通、人口等之间如何“互联互通”。
在这一点上，张家口或许能够做出一些值得思考的东西。

“张家口的历史就是一个互联互通的历史。”张春生
仔细地向记者介绍到，由于地处华北平原和内蒙古高原
的过渡带，自古以来张家口就是兵家必争的重要关口之
一。雄伟的万里长城唯独在张家口这里开了一道“大境
门”，作为明朝重要的边塞贸易之地。而从张家口出发，
通往蒙古乌兰巴托 （当时叫库伦） 的“张库大道”则更
是有着“草原丝绸之路”的美誉。张库大道全盛时，最
高年贸易额达1.5亿两白银。中国人自己建设的第一条铁
路之所以选择了京张铁路，恰恰看重的也是张家口在

“互通内外”方面发挥的重要作用。
“通过申办冬奥会，一方面与奥运会相关的金融保

险、旅游会展、商业服务、现代物流和文化体育等一批
现代服务业及现代农业、高新技术等绿色产业将受到明
显拉动，有助于加快张家口绿色经济置换传统资源型产

业 的 步 伐 ，
实现产业结构优化，增

加就业岗位，增加群众收入；另一
方面也会拉动大量建设资金直接转化为京、张

两地城市建设和项目投资，同时也将推动整个京津冀区
域内的基础设施、产业发展、市场建设等无缝对接，进
而推动区域间城市合作水平的提升，真正实现京张同城
化和京津冀一体化发展。”张春生表示。

冬奥的脚步越来越近，京张两地的距离也“越来越
短”。2008年的北京奥运会让世界留下深刻印象的，就是
中国对于奥运场馆的合理设计和赛后奥运遗产的有效利
用，无不达到世界最先进的水平。当张家口也站在申办
奥运的这趟专列上时，有关奥运的筹备、建设工作以及
赛后场馆如何利用、后奥运时代城市产业如何规划，就
不得不提上日程。

“以前真的是不会太多考虑这些，但是现在思想上就
会发生很大的转变，不是楼越高越好，产业越多越好，
而是要有所选择，做精做专，最重要的就是不能为了产
业发展牺牲环境利益，首先要把生态条件维护好，也为
申办冬奥提供更有力地保障和支持。”崇礼县县委书记李
莉对记者说。

时间拨到2015年。从现在起，到2015年7月31日最
终确定举办城市的过程中还有4个重要的时间节点：

一是2015年1月，向国际奥委会提交《申办报告》；
二是 2015 年 3 月，国际奥委会评估委员会对候选城

市进行实地考察；
三是 2015 年 6 月，在瑞士洛桑向国际奥委会委员进

行第一次陈述；
四是 2015年 7月 31日，候选城市在马来西亚吉隆坡

举办的128次国际奥委会全会上作最后一次陈述，并由全
体国际奥委会委员最终确定2022年冬奥会主办城市。

“我们满怀信心。”张家口市常务副市长武卫东笑着
对结束了采访的记者说，他指指窗外 PM2.5 指数仅为 10
的湛蓝天空说，“期待明年7月31日吧，希望那时候还能
在这里再见到你们。”
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